

Cahier
technique
faucon pèlerin

Aménagements
pour la
nidification

LPO Mission Fir
Région Ile de France

Morillon Corvol

Editorial

Bonjour,

S'il semble que le faucon pèlerin fréquente de plus en plus les villes, il est du moins sûr, que vous êtes de plus en plus nombreux à nous communiquer vos observations en milieu anthropique et nous vous en remercions. Vous avez également été nombreux à nous demander le cahier technique pour engager des démarches auprès des acteurs de l'aménagement du territoire. Trois nouvelles fiches techniques sont en cours de réalisation. Elles seront disponibles à partir de septembre.

Fabienne DAVID

LPO Mission Rapaces

Chargée du dossier pèlerin

1. Actualités

EN NORMANDIE : Des jeunes tant attendus

Désormais, les trois jeunes pèlerins volent et apprennent à chasser. Quel spectacle fabuleux ! Le retour de l'espèce sur la vallée de la Seine, en amont de Rouen, après 50 ans d'absence va au delà de l'aspect ornithologique car il a permis de nouer de solides liens entre les ornithologues et la FFME. D'autres aménagements sur les boucles de la Seine sont programmés pour cette année, et ce, grâce à la participation de la FFME. Un grand coup de chapeau à son président, Stéphane Durel, pour sa gentillesse, sa disponibilité et son engagement en faveur du retour des pèlerins.

A. Langouët, bénévole LPO

EN CHAMPAGNE-ARDENNE : Patience...

Ayant observé un faucon pèlerin en octobre 2003 sur la cathédrale de Troyes et ce dernier étant toujours présent un an plus tard, nous avons décidé de contacter un responsable des Bâtiments de France afin de le convaincre d'accepter la mise en place d'un nichoir sur l'édifice en vue de fixer durablement l'espèce sur Troyes. Les contraintes sont surtout liées aux lenteurs administratives et à la structure de l'édifice (présence de verrières très anciennes, discrétion du nichoir indispensable, autorisations pour l'accès à la cathédrale...). L'étude a commencé fin 2004 et n'est toujours pas finalisée en ce mois de juin car nous attendons que le dessinateur des Monuments Historiques nous transmette le plan du nichoir adapté à la corniche de pose. En ce domaine, il faut donc savoir rester patient.

F. Croset, LPO Champagne-Ardenne (tél : 03 26 72 54 47)

ET AILLEURS :

Lyon : Les ornithologues ne passeront plus le sud de Lyon en détournant la tête et le nez pour éviter le couloir de la chimie ! Un couple de faucon pèlerin (pressenti depuis 2002) a tenté une reproduction dans la torchère sud de la raffinerie TOTAL à Feyzin à 100 mètres du bord de l'autoroute A7 et à 70 mètres du sol. Un mâle immature et une femelle adulte se sont relayés à l'aire jusque tard dans la saison. La suite pour 2006.

V. Gaget, CORA Rhône (tél : 04 72 77 19 85)

Bayonne : A la demande des Bâtiments de France et dans le but de faire baisser le nombre de pigeons bisets domestiques fréquentant le site de la Cathédrale de Bayonne, un nichoir en bois intégré à l'édifice et construit par un Institut Médico-éducatif a été installé par Organbidexka Col Libre sur l'une des flèches de la cathédrale. Deux oiseaux au moins sont fréquemment observés dans le ciel bayonnais et des cadavres nombreux de pigeons, tourterelles des bois, caille des blés et même d'un faucon crécerelle et d'un courlis corlieu, ont été découverts sur les superstructures de la cathédrale.

J.-P. Urcun, OCL (tél : 05 59 25 62 03)

Nantes : Le rapace, une belle femelle adulte, a été repéré pour la première fois le 12 septembre 2004 sur le clocher de l'église Saint-Clément. Du haut de son affût urbain, les excroissances de pierres du clocher, le faucon pèlerin a joué les prolongations jusqu'au 14 Mars 2005, date de son envol pour ses quartiers de nidification du Nord de l'Europe. Rares sont les observations de ce rapace dans le centre-ville de Nantes, le dernier immature capturé sur l'église St Nicolas l'ayant été en...1897 (*)

J.-L. Gasnier et M. Potard, LPO Loire-Atlantique (tél : 02 51 82 02 97)

(*) in « Les oiseaux de Loire-Atlantique : du XIX^{ème} siècle à nos jours », GOLA, 1993.

Paris : Heureux événement que la présence d'un couple de faucons crécerelles dans un des nichoirs installés il y a tout juste un an au sommet de la Tour des Lois de la Bibliothèque nationale de France...pour le faucon pèlerin. Le couple a choisi ce site haut de 80 mètres pour élever sa progéniture, admirant ainsi le magnifique panorama sur l'est parisien tout en guettant l'arrivée d'un éventuel prédateur. Vous voyez de qui je veux parler ?

F. David, LPO Mission Rapaces (tél : 01 53 58 58 38)

En ville, mais pas seulement... : Événement historique pour le Poitou-Charentes et plus particulièrement pour le département de la Vienne : le premier couple de faucon pèlerin a installé son aire en 2004 dans un petit coin favorable du sud de la Vienne, élevant avec succès quatre jeunes. Cette année voit encore un beau succès dans la reproduction de ce couple puisque quatre jeunes viennent de prendre leur envol. Cette apparition du pèlerin dans la Vienne est vraisemblablement due à l'extension des populations proches, situées en Limousin. Un tel succès, deux ans de suite, ne doit pas faire relâcher la surveillance. Pour des raisons de sécurité du couple, le lieu reste pour le moment secret.

E. Jeamet, coordinateur Vienne

Nancy : Suite à la relative réussite de la saison 2003-2004, et au vu du début de 2005, nous avons toutes les raisons d'être optimistes. Le couple installé sur la basilique Notre-Dame de Lourdes, à Nancy, avait mené en 2004 deux femelles à l'envol, et les parades puis accouplements sur le site en début d'année laissaient augurer d'une continuité logique et enthousiasmante.



Et puis soudain, à la mi-mars, la femelle a disparu. Nous la pensions claquemurée au fond du clocheton, mais le mâle ne livrait aucune proie et était même souvent absent. Nous avons évidemment envisagé le pire. Sur la fin de la période d'accouplements, le mâle a été sollicité par au moins quatre femelles immatures distinctes. Nous avons fini par penser que Madame s'était vexée et était allée pondre ailleurs, hypothèse recevable. Dans le même temps, le mâle passait toutes ses nuits sur l'édifice mais partait avec sa deuxième proie du matin vers une destination difficile à estimer en pleine ville quand un immeuble sert d'horizon à 200m... Là a débuté la « galère de l'observateur de pèlerin en milieu urbain » : nous avons tout essayé, de la dispersion à trois avec talkies-walkies à l'écumage des quartiers à vélo en passant par l'observation détaillée de tout point suffisamment haut. Rien à faire, il y avait toujours un moment où Charlie (c'est le petit nom du mâle, NDLR) nous échappait. Au final, les gestionnaires des HLM ont eu la gentillesse de nous autoriser l'accès, même à des heures indues (lever du jour...), à la terrasse d'un ancien château d'eau transformé en appartements, nous offrant une vue à 360° sur l'agglomération nancéenne, à 35m de hauteur. Six jours après l'obtention des clés, nous suivions le mâle et sa proie à la limite de nos jumelles, en direction de Saint-Nicolas de Port. Fréquentée par une femelle hivernante, la basilique de St Nicolas pouvait constituer le site retenu par le couple. Hélas, à part un couple de crécerelles, 300 pigeons et 30 choucas, pas l'ombre d'un pèlerin. Et puis, au retour, sur une cheminée d'usine, une silhouette plutôt familière nous est apparue, tellement familière que lorsque nous nous sommes arrêtés pour vérifier, nous avons reconnu Charlotte (vous avez compris la distribution des noms, cette fois, nous n'y reviendrons pas), l'œil rivé sur une jeune femelle baguenaudent sur la passerelle de maintenance située à 68 mètres du sol. Le soir même, nous apercevions une deuxième femelle juvénile. Moins drôle, contact pris avec l'usine, nous récupérons le lendemain un jeune mâle qui s'était écrasé au pied de la cheminée. Depuis, nous avons retrouvé un second mâle, volant, et visiblement en pleine forme. Il est tout de même intéressant de constater que, d'une part, quand une femelle de pèlerin se vexe, elle est capable d'aller pondre huit kilomètres plus loin, sur un site complètement différent du précédent, et que, d'autre part, le mâle, attaché à son territoire initial, fait 16 kilomètres aller-retour pour ravitailler la famille ! Pour l'année prochaine, les paris sont ouverts : le premier qui prédit le site choisi gagne notre éternelle reconnaissance !
F. Hipp & P. Behr, coordinateurs LPO Meurthe-et-Moselle sud.

Bordeaux : Avec un quatrième nichoir installé, le Bordelais attend la première nidification du Faucon pèlerin. Les trois premiers nichoirs ont été installés en 2000. Une cheminée de la centrale thermique EDF d'Ambès, petite ville au Nord de Bordeaux reçoit le premier nichoir de la région. Le deuxième équipe la flèche Saint-Michel. Situé au cœur du vieux Bordeaux, à proximité de la Garonne, ce site hébergera pendant plus d'un an le premier couple de faucon pèlerin de la région. La cathédrale Saint-André, en plein centre de Bordeaux, équipée du troisième nichoir, semble moins favorable. Enfin, c'est en 2004, à Bassens, petite ville de l'agglomération bordelaise nord, que le quatrième nichoir est accroché tout en haut d'un silo à grains. Malgré tous ces nichoirs, seules deux femelles ont fréquenté le secteur entre 2003 et 2004. A ce jour, un mâle immature est observé mais les deux femelles ont disparu. Souhaitons de prochaines rencontres à ces pèlerins bordelais.
J.-P. Gans, LPO Aquitaine (tél : 05 56 91 33 81)

3. Scandale

Une femelle de pèlerin a été trouvée à Perros Guirec, sur l'île de Tomé, le plumage tout gras, comme « mazoutée » et les pointes de trois rémiges émoussées. Cette découverte a permis de prospecter plus finement et de repérer le premier couple nicheur de l'île. La station de l'île Grande a tenté de relâcher l'oiseau le plus rapidement possible. Toutefois, ni œuf ni poussin n'a été observé, seuls les comportements des adultes ont laissé supposer une nidification. L'essai en volière n'a pas été concluant et la récupération d'éventuels œufs s'est avérée impossible, l'aire étant inaccessible. Tous les espoirs se tournent vers la guérison de la femelle.

4. Surveillance 2004

La surveillance des faucons pèlerins en milieu urbain, dont les résultats ont été compilés pour la première fois dans les cahiers de la surveillance de *Rapaces de France*, a permis de recenser 33 villes fréquentées par l'espèce et 10 couples nicheurs. Nous comptons vivement sur votre participation pour suivre cette nouvelle tendance. Remplissez et renvoyez-nous dès maintenant la fiche de suivi en milieu urbain de 2005. Pour connaître et comprendre davantage les comportements quant aux choix des sites fréquentés par les faucons pèlerins, merci de nous envoyer des photos et toutes les informations que vous jugez utiles.

5. Sensibilisation

PROGRAMME DE SENSIBILISATION

La LPO Mission Rapaces a adressé au réseau LPO, aux PNR, aux PN ainsi qu'à de nombreuses associations naturalistes une enquête pour recenser tous les produits de sensibilisation relatifs aux faucons et notamment au faucon pèlerin. Elle marque le début d'un programme de sensibilisation. La réalisation d'une première affiche sur le faucon pèlerin en ville est prévue prochainement. N'hésitez pas à nous faire part de vos idées, elles sont les bienvenues.

BIBLIOGRAPHIE : Return of the Peregrine : a north American saga of tenacity and teamwork. T.-J. Cade et W. Burnham, Editions 2003. The Peregrine Fund, Boise, ID. 394 p. Disponible sur le site www.nhbs.com ; mail : customer.services@nhbs.com ; adresse : 2-3 Wills Road, Totnes, Devon TQ9 5XN, UK

6. International

Canada :

Un couple de faucons pèlerins installé depuis 13 ans sous le tablier du pont Laviolette au Canada suscite des difficultés pour les ingénieurs du ministère des transports. Des travaux sont prévus entre mai et juillet mais ne doivent pas déranger l'espèce, considérée comme menacée au Canada. Il est envisagé de déplacer le « nid » du couple !

Etats-Unis

La ville de San Francisco héberge un couple de faucons pèlerins installé en haut d'un des nombreux buildings du centre ville. L'observation de la famille est rendue possible grâce à l'installation d'une web-cam. Pensez juste au décalage horaire ! A quand une telle installation pour les pèlerins français ?
Info : www2.ucsc.edu/scpbrg/falconcamera.htm

Suisse :

Heureux événement que l'arrivée d'un premier couple de faucon pèlerin sur une falaise du canton de Genève. Hélas, malgré la mise à ban imposée par l'Etat suisse pour protéger l'espèce et son habitat, les œufs ont disparu au mois de mai. Les causes de l'échec sont inconnues mais pourraient être imputées à l'inexpérience du couple ou à la prédation par un mammifère ou un oiseau. En espérant que le couple réitérera l'année prochaine...
Info : www.ornitho.ch ou www.geneve.ch

Réalisation : F. DAVID
Collaboration : Y. TARIEL
Relecture : E. ROUSSEAU

LPO Mission Rapaces
62 rue Bargue
75 015 PARIS
01 53 58 58 38

Les notes du pèlerin n° 2 – juillet
2005 – LPO Mission Rapaces

Publication réalisée avec le
soutien des donateurs de la LPO

